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獨委會具凌駕性 引特權法遭否決

香港文匯報訊（記者陳敏婷）民建聯沙田支部日
前應居民要求，於沙田9個屋邨及屋苑收集食水樣
本進行含鉛量化驗，結果全部鉛含量符合世界衛生
組織標準，包括有政黨稱驗到鉛含量超標的水泉澳
邨。民建聯立法會議員葛珮帆昨日表示，希望特區
政府為受影響的居民提出補償方案。

民建聯於
本月13日至
17日抽驗沙
田 9 個屋邨
及屋苑，包
括禾輋邨、
碩門邨、欣

安邨、頌安邨、錦豐苑、錦泰苑、水泉澳邨、穗
禾苑及利安邨合共抽選156個的食水樣本，交由
生產力促進局、廠商會檢定中心及高準檢驗及檢
測有限公司負責檢驗。民建聯按居民使用食水的
習慣為取水標準，即開水喉沖洗水杯再採水，全
部化驗結果均低於世衛標準，絕大部分含鉛量低

於每公升1微克。

葛珮帆倡當局補償「受害人」
本身是沙田區議員的葛珮帆表示，希望當局可主

動為所有公共屋邨驗水，確保入屋食水沒有受到污
染。她又指出，有居民向她反映因擔心食水含鉛，
寧購買樽裝水及外出用膳，令近日開支增加，建議
當局為受影響的居民提出補償方案。
沙田區議員招文亮指出，政府的「大廈優質食水

認可計劃」只驗水缸水，卻不驗入屋食水及重金屬
含量，明顯存在漏洞，要求當局檢討檢驗方法及定
期檢驗，並盡快為受影響的屋邨更換所有有問題的
喉管，確保居民有安全食水。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）「鉛水
事件」為居民健康引來隱憂，雖然當局已
即時安排優先向孕婦及兒童派發飲用水，
但有研究指過量攝取鉛隨時禍連「下一
代」。有婦科醫生昨日指，因應環境污染
及生活習慣改變，過去50年港男的精子
數量已大跌40%，若以一個正常人每100
毫升血，含鉛量低於15微克計算，每1.5
毫升精液中本應有1.8億精子，若血液含
鉛量增至40微克，精子數目會減少至0.8
億。
婦科醫生陳億仕昨日引述外國研究文獻

指出，血液及精液含鉛量成正比，以每

1.5毫升精液計算，含鉛量若由30微克升
至50微克，影響精子能力的斷裂率將由
5%升至15%。然而，男士精液含鉛量須
高達80微克，才會令精子斷裂率升至
30%以上的不正常水平，屆時不但該男士
含鉛超標，人工授精成功率亦會由一般
17.6%下跌至4.5%，「人工受孕即使成
功，其小產機會亦會升高兩倍」。

女遲發育 收經高正常4.3倍
不要以為含鉛超標只有男士受罪。該醫

生再引述外國文獻指，血含鉛過高會延遲
女性青春期，乳房及陰毛發育延遲兩個月
至半年，月經更會遲平均半年，而含鉛超
標也會令女士收經機會較正常高4.3倍至
10.5倍；以1年期計算，若超標10微克，
更會令不孕機會提升5倍。面對鉛水人人
自危，要解救有指得靠食鈣片及多飲水，
但醫生坦言幫助有限，「除非能遠離源
頭，否則於事無補」。
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香港文匯報訊（記者 文森）公屋鉛
水事件引起社會關注，發展局及房委會
早前分別成立專責小組及檢討委員會，
行政長官梁振英上周更宣佈成立由法官
領導的獨立調查委員會。不過，反對派
立法會議員仍未滿足，在立法會房屋事
務委員會上提出引用特權法調查事件。
有建制派議員強調，獨立調查委員會具

凌駕性與獨立性，可快速、有效、專業
去作徹查事件。
立法會房屋事務委員會昨日舉行特別

會議，討論公屋鉛水事件。民主黨議員
胡志偉在會上提出引用特權法調查事
件。
民主黨議員黃碧雲則稱，特首委任的

獨立調查委員會並無追究責任的權力，

又稱若不由立法會徹查，最終或沒有人
需要承擔責任。
工聯會議員王國興指出，特首已宣佈

成立由法官領導的獨立調查委員會，而
委員會的凌駕性與獨立性，可快速、有
效、專業去作徹查事件，找出原因並追
究責任。議案最終在8票贊成、10票反
對下遭否決。

香港文匯報訊（記者 文森）多個公
共屋邨接連被發現食水含鉛量超出世衛
標準，多名立法會議員昨日在立法會房
屋事務委員會特別會議上，均要求特區
政府全面為公屋驗水，及向居民作補
償。運輸及房屋局局長張炳良回應指，
當局正考慮先更換受影響屋邨的公共設
施喉管，再更換住宅單位喉管，及研究
為居民加裝濾水裝置，又願意考慮減免
受影響單位的水費，和研究居民索償的
問題。
立法會房屋事務委員會昨日舉行特別

會議，討論啟晴邨等屋邨食水含鉛量超

標事件。多個政黨和
受影響屋邨居民，包
括啟晴邨和葵聯邨居
民昨晨到立法會外請
願，要求政府盡快更
換邨內水喉，並在驗
出食水含鉛超標的屋
邨作全民驗血，並向
受影響居民賠償。
工聯會議員王國興

在會上指出，今次事
件事態嚴重，特區政府處理事件應該要
「安民」及「為民」，既避免引起居民
恐慌，同時要維護居民的權利，確保居
民健康。

建制派倡減免租金水費承擔醫費
民建聯議員葛珮帆表示，事件發展至
今，確令市民十分憂慮，政府有難以推
卸的責任，顯示當局的驗收工作存在漏
洞。她關注當局會否就今次事件作出補
償，如減免租金與水費，及承擔跟進治
療的費用等。民建聯議員鍾樹根亦關注
當局是否已確定問題的源頭，擔心若未

找到源頭，會令全港市民活在恐慌之
中。
張炳良回應表示，當局正考慮先更換

受影響屋邨的公共設施喉管，啟晴邨從
天台水塔駁喉至每層供水的安排將於8
月上旬完成，並正考慮中國建築工程提
出的技術方案，先更換屋邨的公共設施
喉管，再更換住宅單位喉管，並研究其
他地區，例如美、加的濾水裝置是否適
用等。

張炳良：調查報告或部分不公開
至於有要求當局減免受影響單位的水

費，張炳良稱有關建議複雜，但願意考
慮，並會研究居民索償問題。而當局成
立的獨立委員會，調查報告會由委員會
主席決定是否公開，但不排除因為涉及
法律程序，報告部分內容或需被遮蓋。
食物及衛生局局長高永文則表示，醫

管局已盡量進行驗血工作，驗血及抽血
服務已達上限，已加開有抽血的醫院及
抽血節數處理。當局正研究是否引入新
方法及儀器，或者將血樣本送往外地化
驗室協助化驗，加快流程。

■■立法會房屋事務委員會特別立法會房屋事務委員會特別
會議會議，，討論食水樣本含鉛過量討論食水樣本含鉛過量
引起的事宜引起的事宜。。 記者莫雪芝記者莫雪芝攝攝
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居民因「鉛」聚會 街坊稱飲咗5年
香港文匯

報訊（記者
翁麗娜）

黃大仙美東
邨美仁樓有
單位的水樣
本鉛含量超
標，民建聯
昨晚隨即舉
行居民大會

匯報情況，並派發傳單及樽裝水，近百
名居民參加。黃大仙區議會主席李德康
表示，已將化驗結果告知運輸及房屋局
副長局邱誠武，對方承諾跟進超標單位
情況，房屋署會派人到單位取水化驗，
亦要求房署同時抽取其他單位水辦化
驗，令居民安心。

李德康昨晚在居民大會上表示，2010年
入伙的美仁樓與啟晴邨的水龍頭屬同一個
供應商，為保障美仁樓近900戶居民的健
康，上周到美仁樓12個單位抽了24個水辦
化驗，結果顯示低座一個單位的熱水樣本
超標，該戶有3名小朋友，其中兩名現時
分別8歲及9歲。

李德康：水龍頭與啟晴邨同供應商
他表示，會為該單位再次抽樣化驗，無
論報告結果如何，亦會要求當局安排小朋
友接受智力及體力檢驗。黃大仙區議員黃
國恩要求當局盡快檢驗美東邨食水，並更
換有問題水龍頭及喉管，確保食水安全，
及盡快查出源頭。
現場有居民質疑政府失職，令他及現年
10歲的小孩入住5年以來天天飲用「鉛

水」。有居民則要求政府抽取食水的方法
需要「以人為本」，無論是「頭啖水」，
抑或放水1分鐘至2分鐘才取水，市民都
有權利知道不同的數據。剛剛下班、居於
美仁樓的王小姐表示，未想到鉛超標已蔓
延至居住的屋邨，自己深感憂慮，建議當
局資助受影響用戶購買濾水器。

專業界：未必只有一個源頭
負責監察抽水辦過程的香港管綫專業學

會會長黃敬指出，水質含鉛量超標未必只有
一個源頭，除焊接位有可能出問題，水管喉
身、水龍頭、天台水缸磚塊，甚至環境因素
導致。他又稱，有可能令水中的重金屬更易
釋放，故熱水的超標情況更嚴重。他建議市
民不要喝隔夜的「頭啖水」，應該開水喉數
分鐘待雜質流走後才使用。

香港文匯報訊（記者 翁

麗娜）再有兩條屋邨捲入

「鉛水」風波。西九新動力

主席、立法會議員梁美芬及

民建聯立法會議員蔣麗芸，

早前分別於石硤尾邨抽取水

樣本化驗，化驗結果均發現

有水辦驗出含鉛量超標，最

嚴重的樣本超標達7.7倍。

此外，民建聯在黃大仙美東

邨美仁樓一個低層單位，同樣驗出食水含鉛量超

標。運輸及房屋局局長張炳良昨日指，目前發現

食水含鉛超標的3個屋邨，包括啟晴、葵聯及榮昌

均屬不同承建商與水喉匠。當局關注是否在制度

或機制上存在系統性問題，特區政府成立的調查

委員會將全面檢視公私營房屋的供水系統問題。

當局並正評估2011年前落成的屋邨驗水安排，及

研究抽驗時間表。

梁美芬蔣麗芸驗石硤尾邨「有事」調委會全面檢視公私營房供水

再蔓延兩邨

民記沙田驗水民記沙田驗水 99邨苑全合格邨苑全合格

鉛鉛水水

■■黃大仙美東邨美黃大仙美東邨美
仁樓仁樓。。 黃偉邦黃偉邦攝攝

■■民建聯沙田支部公佈沙田區民建聯沙田支部公佈沙田區
驗水結果驗水結果。。 記者黃偉邦記者黃偉邦攝攝

■■婦科醫生陳億仕婦科醫生陳億仕。。
記者郭兆東記者郭兆東攝攝

■■黃大仙美東邨美仁樓有食水化黃大仙美東邨美仁樓有食水化
驗樣本含鉛量超標驗樣本含鉛量超標，，居民大會討居民大會討
論相關事件論相關事件。。 記者黃偉邦記者黃偉邦攝攝

西九新動力日前在石硤尾邨的美薈樓及美亮樓的高、中、
低層6個單位，共抽取12個冷熱水樣本，取水方法是開

水喉1分鐘至2分鐘後取水。經化驗後，昨日公佈發現4個水
辦含鉛量超標，分別為每公升含12微克、20微克、82微克及
87微克，最嚴重的水辦較世衛標準的10微克超出7.7倍。兩
幢樓宇均是2012年落成，分屬石硤尾邨第二期及第五期。

4水辦超標 最嚴重7.7倍
懷疑「中招」的其中一名住戶練女士表示，入住該單位
3年，家中有就讀幼稚園的6歲兒子，十分擔心鉛水對其
身體的影響。她坦言沒有能力負擔每日購買礦泉水飲用，
希望政府盡快為居民免費驗血、提供其他水源及更換喉
管。
深水埗區議會房屋事務委員會增選委員陳國偉表示，其中
美亮樓的高層單位的冷水及熱水水辦分別含20微克及82微克
鉛，熱水驗出的鉛含量明顯高過冷水，促請政府加快為該邨
抽取水辦化驗，並公佈結果讓市民安心。
梁美芬促請政府成立專責團隊為居民提供資源及醫療上的
協助，包括提供濾水器，為高危家庭優先安裝濾水器，又認
為政府應為抽取水辦作檢驗的程序及做法提供標準。水質專
家何建宗則指，化驗結果令人震驚，認為該邨喉管有問題，
但指居民無須過度恐慌，因世衛標準只為參考值，建議擔憂
的居民可先自行求醫。
蔣麗芸辦事處也抽取了美薈樓其中一個單位的廁所水辦樣
本，鉛含量為34微克，高出世衛標準上限的2.4倍，但同一
單位的廚房水辦沒有超標，該辦事處會再為該單位抽水辦化
驗。同時，蔣麗芸亦在長沙灣邨、石硤尾邨、元州邨、何文
田邨、麗閣邨及麗安邨，共抽取逾百個水辦化驗，全部均符
合世衛標準。

民記驗美東邨 一樣本微超標
民建聯黃大仙支部則由於美東邨美仁樓的總承建商與啟晴
邨一樣，本月13日在該樓12個單位抽取24個水辦化驗，其
中室溫與熱水各佔一半，結果顯示其中一個熱水樣本含15微
克鉛，超標5微克（見另稿）。
在昨日立法會房屋事務委員會特別會議上，蔣麗芸要求當
局為已查出含鉛超標的屋邨全面驗水，為含鉛超標戶安裝濾
水器及要求公佈不合要求水龍頭的化驗結果。工聯會議員鄧
家彪更要求當局為所有公共屋邨，以至居屋全面驗水，以釋
除公眾疑慮。
張炳良在回應時表示，目前發現食水含鉛超標的3個屋

邨，包括啟晴、葵聯及榮昌均屬不同承建商與水喉匠。當局
關注是否在制度或機制上存在系統性問題，特區政府成立的
調查委員會將全面檢視公私營房屋的供水系統問題。同時，
當局正評估2011年前落成的屋邨驗水安排，會研究抽驗時間
表，並強調會全面徹查鉛的源頭，檢查現有物料工程監管制
度。

立會通過無約束力議案促驗水
工聯會議員郭偉強在會上提出無約束力議案，要求當局盡
快全面為香港所有公屋及資助房屋驗水，及為曾驗出食水含
鉛超標的屋邨提供水車或其他設備供應清潔的食水，議案最
後獲得通過。


